Sessión de Tosepan 1 mayo
Durativo (se forma sobre la raíz perfectiva de los verbos)

kua

kuah


ta:lia

ta:lih


polowa
poloh


ki:sa

ki:s


cho:ka

cho:ka

1.
En los verbos de Clase 4-3 el durativo se forma sobre la raíz de “clase 3” esto es, la raíz que se emplea antes del perfectivo plural

Por ejemplo


ki:sa

ki:sak

ki:skeh

La raíz en el singular perfectivo es ki:sa, esto es, no se pierde la vocal final. Para el plural del perfectivo, ki:skeh, la raíz es ki:s (antes del marcador del plural). Es esta raíz corta, del plural, que se usa antes del durativo.

2. 

En los verbos intransitivos de clase 4 que terminan en -ya o -ia se usa una raíz supletiva antes del durativo. Esto es, para estos verbos el perfectivo siempre agrega -k (singular) o ‑keh (plural) pero antes del durativo se pierde la vocal final (/a/) y la /y/ al final de sílaba se manifiesta como /x/


sese:ya

sese:yak
sese:yakeh
pero
sese:xtok


we:ia

we:iak

we:iakeh
pero 
we:ixtok


yema:nia
yema:niak
yema:niakeh
pero 
yema:nixtok

3. Formas del durativo
	Presente
	-tok
	-tokeh

	Pasado
	-toya
	-toyah

	Futuro
	-tos
	-toskeh

	Condicional
	-toskia
	-toskia

	Optativo
	-to
	-toka:n

	Imperativo
	-to
	-toka:n


El durativo tiene dos funciones o significados

A. Un progresivo, en español estar + gerundio



nitakuahtok 
Estoy comiendo


B. Un estativo o resultativo, en español el participio



koto:ntok
reventado



kotoltik
reventado


cf.
koto:ntok
está reventándose

kohkoto:ntok
está reventándose

kokotokatok
está reventándose




kaxa:ntok
aflojado


kaxaltik
aflojado


cf.
koxa:ntok
está aflojándose

